
 

 

Plénière de la Coordin’action 

Samedi 13 janvier 2018 

Au Buisson St Louis à Paris 

 

09h00 - 9h30 : Accueil – café 

9h30 - 9h45 : Mot de bienvenue, approbation de l’ordre du jour, informations pratiques et répartition 
des fonctions 

Animation / Prise de parole : François 
Gardien du temps : Ludovic 

Prise de notes : Odile, Michel 
Scrutateur de sensations : Stéphanie (DML Limoges)  

 
09h45 - 10h45 : Présentation des activités de l’association CAHP IDF et du projet KBanne 

Présentation de CAHP 
 
Historique  (Daniel Jaunas, Jean-Baptiste Dupont)  

• L’histoire de CAHP démarre du souhait au sein d’EHG de travailler au niveau de l’IDF en 2009. Les choses 
se décident lors des RNHP de Strasbourg : création de l’association sur une base bénévole avec l’idée de 
rechercher des financements. Mise en place d'associations par département (cafés, sensibilisation des 
assos locales...) 

• En 2015, les statuts sont modifiés pour aller vers le montage en SCIC plus adapté pour l’activité 
économique conjuguant un projet associatif. 

• En 2016, le premier salarié est recruté et la création de la SCIC a lieu fin 2017. 
• La SCIC est constituée de collectifs d'habitants (40% des voix) et de 5 collèges : collectivités locales, 

opérateurs HLM, professionnels, contributeurs,...  
 

N'offrir qu'un service, ce n'est pas cultiver l'idée 
N'offrir qu'un lieu de réflexion, c'est renoncer à la concrétisation de l'idée. 
 

Contexte local  
• Très forte concentration de demande pour l’HP sur Paris, mais il est plus facile de concrétiser en banlieue 

ou grande banlieue du point de vue de la ressource foncière (et de son coût), là on trouvera 
potentiellement moins de candidats. 
Cout indicatif de l’immobilier :  

- Paris : 7000 à 13000 €/m² (dont 1/2 à 2/3 = charge foncière) 
- Petite couronne : 3 à 8000 €/m²  
- Grande couronne : 2 à 5000 €/m² 

• Une offre professionnelle limitée mais de qualité en Ile de France (CUADD, A-Tipic, Atelier 15 ...) 
 
Présentation du projet K-Bane au Kremlin Bicêtre (94) 

 
Montage innovant  

• Maire militant qui associe les Habitants au choix de l'opérateur 
• 24 à 26 logts dont 2/3 en accession sociale, et 1/3 en accession progressive à la propriété (SCIAPP) 
• 2/3 de l’accession sociale sera issus du parc HLM et 1/3 du parc privé 



• SCIAPP adossée sur un opérateur HLM militant : accueil très favorable de la DRIHL (agrément, attributions) 
et de la CDC (financement) 

•  Un groupe qui implante dès aujourd’hui une AMAP 
 
Historique 

• Décembre 2015 : mise à disposition du terrain au KB, décision des objectifs communs, définition des 
publics ciblés, établissement du planning 

• Lancement 02/2017 : 80 familles à la réunion publique ; 13 ateliers participatifs ; visite du terrain, réunion 
avec le maire et les services de la ville ; visites d'HP : Couleur d'Orange et Jardin Divers ; création de l'asso 
de préfiguration 

• Le groupe sera complet avant été 2018 : 24 logements et 22 familles actuellement 
 
Parole de future habitante (Emilie) 

• Elle a eu connaissance du projet par le journal municipal, puis par les ateliers participatifs. La définition 
des objectifs s’est effectuée avec un groupe d’environ 15 familles. C'est une phase d'apprentissage : les 
gens venaient pour un projet d'accession ... et ont découvert l'Habitat Participatif 

• Modes de gouvernance : après avoir testé le vote, le consensus et le consentement, ce dernier a été 
retenu : "tout le monde ne dit pas oui mais personne ne dit non". Le travail de rédaction d’une charte s’est 
appuyé sur des chartes existantes, qui ont été adaptées avec leurs propres valeurs et principes (et 
notamment parce que le projet ne se revendique pas « militant »). Principe d’un foyer = 2 voix (comme 
un couple). 

• Espaces communs : jardin, terrasse, salle commune 80m² (pour les habitants et avec le quartier) 
• Projets additionnels : AMAP (permet de faire du lien .... avec le quartier aussi) et plateforme de services 

informels (entraides sans transfert d'argent) 
• Le projet est en phase d’accompagnement opérationnel pour 3 à 9 mois : jusqu'au dépôt du PC ; puis 

chantier pour 24 mois. 
 
Ce temps de présentation a été suivi d’un temps d’échanges riche sur les actions de chacun, les contraintes 
communes, les solutions apportées,... Constat de l’intérêt de présenter un projet en plénière. 
 
10h45 – 12h15 : Fonctionnement de la Coordin’action 

Rappel du contexte  
• Pas d’accord lors de la plénière du 16 sept 2017 à Nantes sur le projet économique dit « HP20 » pour la  

Coordin’action et par la suite, départ de Vincent Le Rouzic, délégué général 
• Mise en place d’un groupe de travail Gouvernance/organisation transitoire (présenté par Jean-Baptiste 

D).  
Cf doc : https://www.coordinaction.net/?StructurationTravail - Document cadre – organisation transitoire 

• Ludovic devient coordinateur national 
• Besoin de réactiver les chantiers 

 
Proposition de fonctionnement 

Gestion des affaires courantes 
La gestion des affaires courantes est organisée selon les principes suivants : 
• Réunion hebdomadaire : une conférence téléphonique (à 12h30 d’abord le vendredi et à poursuivre le 

mardi) pour des échanges d’actus, des points d'intendance, questions reçues à traiter. Les décisions 
stratégiques sont mises à l’ordre du jour du comité de pilotage mensuel. Les questions renvoyant à des 
groupes de travail constituées sont traitées dans des groupes de travail. 

• Préfiguration d’un bureau opérationnel : cette réunion hebdomadaire permet de tester une formule de 
type "comité de suivi" opérationnel de la Coordin'action préfigurant un bureau d’un maximum 5 membres. 

Comité de pilotage 
Le comité de pilotage est organisé selon les principes suivants : 
• Composition : le comité de pilotage réuni : 

- Les porte-paroles, le secrétaire et le trésorier (qui agissent de façon transversale dans la gestion ré-
gulière de l’association et préfigurent le futur bureau). 



- Les co-mandataires des chantiers 
• Réunion : le comité de pilotage se réunit chaque mois en conférence téléphonique et physiquement 

chaque veille de plénière. 
• Convocation : un secrétaire est désigné de façon tournante, pour la durée d'un trimestre : il prépare, con-

voque, et anime la séance. Il finalise les comptes-rendus rédigés sur framapad. Il gère les échanges de la 
boite mail.   

Plénières 
• Format de la plénière : les plénières se déroulent en deux temps distincts  

- Le matin : un temps de présentation des actions et actualités de deux associations membres 
- L’après-midi : un temps consacré aux différents chantiers à l’ordre du jour avec discussion sur la base 

des rapports associés 
• Organisation de la plénière : L’organisation logistique est assumée par l’association d’accueil. 
• Préparation de l’ordre du jour : 

- Un ordre du jour est établi au moins un mois à l’avance par le comité de pilotage 
- Pour chaque chantier à l’ordre du jour, les associations impliquées établissent un rapport préalable 

avec mention des scénarios/choix proposés au moins 15 jours avant la plénière au secrétaire. En cas 
d’absence de rapport, le chantier est retiré de l’ordre du jour. 

- L’ordre du jour et les différents rapports sont compilés dans un document et envoyés 10 jours avant 
la plénière à l’ensemble des participants inscrits. 

 

Réactions 
 

Si ce fonctionnement ne semble pas facilement adaptable à tous les groupes de travail, il est important pour 
se donner des repères. On pourra faire un point sur l’application de ces règles d’ici 6 mois. 
 
 
 
 
 

 
  



 
Les groupes de travail 
 
Tableau à compléter/amender sur la page https://www.coordinaction.net/?StructurationTravail 
 

Organisation des chantiers de la Coordin'action Vos Vœux 

Groupe de travail Nature Durée 
mandat 

Commission 
actuelle 

Correspon-
dant Pilotage Contributeurs 

Mission 
d’utilité ci-

toyenne 

Animation du réseau 

Projet straté-
gique de refon-

dation 
 1 an  Ludovic 

Pierre 
Yves 

(HPO) 
Cécile VI-

ALLON 
(EHG) 

Marie-Cécile (NPDC), Louis Marie, 
Jean Baptiste (CAHP-IDF), François 
Desrues (EQS), Cécile (EHG), Lau-

rent  

Base de données 
/ Observatoire Outil 2 ans Base de Don-

nées Ludovic  

Charlotte (Regain), Pete 
(Habicoop), Dominique Jaulmes 

(H21), Marie-Cécile, Sophie (EHG-
NPDC), Jean Michel (CAHP-IDF), 
Luc D’Arras (Cohabtitude, Maité 

Gayet (EQS), Dominique Doré (Re-
lier) 

Communication 
(interne/externe) Outil 2 ans Communica-

tion Ludovic  Luc D’Arras 
 

Base de don-
nées / Ob-

servatoire / 
Outils colla-

boratifs 

Actions de capitalisation (dont études actions) 

QPV Projet 2 ans QPV ? 

Louis-
Marie 

SAGLIO, 
Jean 

Baptiste 
Dupont 

Odile Melot (cohabtitude) 
Pete (Habicoop) 

Charlotte (Regain) 
Jean Siry, Luc D’Arras 

Capitalisation 
AMI Projet N/a A Confirmer ?   

Marqueurs Outil 1 an Marqueurs ? 
Odile 
Guil-
lemot 

Michéle Cauletin, 
Dominique Doré (Relier),  

Thomas Berthé (Habicoop) 
Observatoire Ju-

ridique Outil 2 ans JUFI ?  Odile Mélot 

Observatoire  Fi-
nancier Outil 2 ans JUFI ? 

Jean 
Baptiste 
Dupont, 
Olivier C 

( ?) 

O Guillemot, Olivier HPO 
Domique Jaulmes (H21) 

Odile Melot 

Evénements 

Evènements nationaux ou régionaux 

RNHP Evène-
ment 9 mois RNHP Ludovic Olivier 

Cencetti 

Pete, Thomas, Anne (Habicoop), 
François Desrues (HQE), 

Dominique Jaulmes 

JPO Evène-
ment 2 mois JPO Ludovic  S. Vandendorpe 

 
Tableau à compléter/amender sur la page https://www.coordinaction.net/?StructurationTravail 
 
 



• Le groupe de travail Communication est en stand-by depuis le départ de Philippe : il faut le relancer 
• Il existe également un groupe de travail paritaire avec Colibris sur la BDD des projets (non décrit ci-dessus) 
• Le groupe de travail sur les Appels à Manifestation d’Intérêt en est au stade de l’échange avec le réseau national 

des collectivités 
• Séparation du groupe de travail juridique et financier en juridique d’une part et en financier, d’autre part 

 
Echanges 

• Besoin de relais de la part des bénévoles : le travail de coordination sur deux jours ne peut inclure la 
convocation des réunions, l’établissement de l’ordre du jour, le compte-rendu et le suivi de l’ensemble des 
commissions. 

• Les commissions Jeu et Europe sont en stand-by 
• Proposition de Pierre Lévy : suivi de la SCIC foncière créée par Colibris – peut se mettre en place mais il faut 

trouver d’autres contributeurs 
• Suggestion de mettre en place un groupe de travail sur le lien avec les associations membres et sur 

l’élargissement de celles-ci. 
• Ne pas oublier la contribution aux ateliers des RNHP : EHG a un projet sur les 40 ans du MHGA 

 

12h15-12h30 : Questions de futures adhésions          

HAPARDI  
Présentation d'une asso de DIJON : HAPARDI (Laurent Dossay, ex HAB dissous, et Brigitte .....). 
Le groupe est récent, il est constitué d’habitants dont les statuts se sont élargis à un centre de ressource en 
Bourgogne et Franche-Comté : aujourd'hui, il compte un groupe-projet, mais a l’objectif en fédérer d'autres. 
Centre de ressources : il ne s’agit encore que d’une "coquille vide, mais il a l’objectif de recenser ce qui existe et 
activer une mémoire. Les membres ne sont pas encore certains que le projet aboutira, il n’y a pas de culture de 
l’HP à Dijon, ils veulent réussir à pérenniser leur structure. Actuellement, il y a une dizaine de ménages partants ; 
des contacts avec la métropole et un bailleur sont établis. 
Ils viennent en observateurs avant de formuler une éventuelle demande d’adhésion. 
                               
DESSINE MOI UN LOGEMENT  
(Stéphanie - salariée - Limoges). Adhésion validée en dernière plénière. Deux champs d'activité : accès au 
logement pour publics en difficulté.  Et promouvoir et favoriser la solidarité entre les personnes. 
Depuis quelques années : activités de promotion de l’HP, des journées de sensibilisation, info, ateliers, à 
destination grand public, habitants....Petite association, avec activité importante : 20 adhérents ; ateliers (dont 
certains ont été animés par Olivier Cencetti). A l'issue d’ateliers : des habitants demandent une suite et souhaitent 
des projets ; Stéphanie vient de faire la formation accompagnement « Toit de choix ». DML veut apporter un appui 
aux porteurs de projets. Ils vont mettre en place un point info-café ; transmettre des infos sur les projets en cours. 
Etant situé en territoire rural, ils ont aussi une activité sur l’habitat léger : Paul Lacoste (Asso Halem) fait partie du 
CA de DML. 
Stéphanie est aujourd’hui salariée à temps plein (il y avait 3 ETP avant 12/2017, elle est seule depuis 01/2018). 
Ressources : fondation Abbé Pierre, ils n’ont pas de 
financement directement sur l’HP mais ils s’organisent 
pour avoir ce rôle d’animation... 
                             
COOP SVP 
Groupe porteur d’un projet de coopérative sur le site St 
Vincent de Paul, à Paris, est présent ce jour et 
représenté par Patrick Petitjean. Une soixantaine de 
logements coopératifs... Des décisions du bailleur et des 
élus vont arriver avant l’été 2018. Le lien avec la 
Coordin’action se fait par le ou les associations 
auxquelles adhère ce groupe (Habicoop, Cahp ?,…)   
  
  

  



12h30-14h : Infos et repas   
                          

 Lavoir du Buisson Saint-Louis 
• Album-photos des visiteurs du Lavoir (+ vidéos). 
• Invitation à Bayonne par le Groupe TERRA ARTE (opérateur COL, coopérative origine Castors) pour 

témoigner de l’expérience et de la vie actuelle. Solidarité entre acteurs des différentes générations. 
• QPV : Compléments apportés à la réunion du vendredi 12 janvier : une lettre de mission définissant les 

activités de coordination sera élaborée et diffusée dans les prochains jours. 
• Projet de Loi Logement ELAN : Voir sur le site du Sénat. Rien sur l’habitat participatif. Contributions 

possibles générales ou plutôt sur des points techniques précis. Prévoir une réunion du groupe de travail 
JUFI. 

  
14h – 15h15 : RNHP 5-6-7 juillet 2018 à Nantes 

Le contexte nantais est favorable, du fait d’une forte mobilisation des acteurs locaux, d’un nombre significatif de 
projets en cours et sortis de terre et du fait des politiques publiques locales (2appels à projets sur 20 terrains).  
 
Organisation 

• Au niveau national : Groupe de travail « Cotech » se réunit régulièrement pour avancer notamment sur le 
programme + participation de Ludovic. Il y a également une instance (avec une première rencontre 
physique mi-janvier) avec les partenaires de la Coordin’action. 

• Au niveau local : Un Groupe de travail local incluant Nantes Métropole et les autres acteurs locaux (Echo-
habitants, HEN,…) + pilotage par L’Echo-habitants 

Lieux  
Tout se passera sur l'ile de Nantes 

• J1 : Solilab ou Amphi Kerneis (fac de médecine) 
• J2 et J3 : école d'archi :  ENSA Nantes 
• Soirée du vendredi soir : Solilab à Nantes : accessible en bus et à pied 

Format des rencontres  
• J1 : Plénière institutionnelle 
• J2 : HP, levier de transformation de la société ? ; inspirations avec grands témoins et ateliers 
• J3 : Comment organiser le mouvement pour doper l'HP : ateliers, forums ouverts, plénière de lancement  

Le parti-pris est d’être sur des journées ouvertes avec une large place donnée au parcours découverte, incluant 
des vidéos, des visites de projets... 
Budget prévisionnel 
Total budget actuel : 135 000€ dont 40% d’autofinancement 
 
Mobilisation des porteurs d'ateliers 
L’appel à contribution sera fait fin janvier avec un retour attendu fin février pour faire des arbitrages courant 
mars. Le programme sera calé pour mise en forme et ouverture des inscriptions début avril. 
 
Grands témoins 
Rien de confirmé à ce stade. Quelques suggestions : Jean-Francois Draperi – P. Bouchain ou une personne qui a 
travaillé avec lui. Urbanistes : Philippe Verdier ou Marc Verdier. Pascal Derm (Ecologie et transition) ; Gaspard 
d'Hallens, mouvement de Zurick ? ; Marthe Marandola (plutôt pour ateliers) ; Cynthia Fleury (Philo) ; Cohn-Bendit ; 
Rob Hopkins, Alain Badiou ; Jamel Debouze, Geneviève Fontaine, … 
Sur la base d’ouvrages : Yvan Maltcheff, Ariane Chemin, Raphaëlle Baqué « la communauté » (de Trappes) 
 
Visuel  
8 graphistes retenus. Philippe Mollon-Deschamps est une personne ressource pour participer à analyser les offres. 
Validation du visuel : 02/2018 
 
Save the Date :  a bien circulé dans le réseau 
                           
15h15 – 16h45 : Préparer la refondation 
 

Pourquoi « refonder » la Coordin’action (Cécile) 

Etape 1 
• Création de la Coordin’action en 2013 après les RNHP de Strasbourg et Grenoble 



• Simultanément création du réseau des Collectivités et du réseau des professionnels (RAHP) 
• En mars 2014 : la loi Alur est promulguée, avec appui et plaidoyer de la Coordin’action 
• En 2015 : on est toujours dans les décrets d'application. La Coordin’action embauche Anne Burgeot  

Etape 2 
• En 2016 la Coordin’action (contrats précaires) embauche Audrey Vivignol (Chargé de mission Politiques 

Publiques), Eugénie Bugain (Animation) et Philippe Cahn (Communication).  
• Audrey et Eugénie quittent en décembre 2016 et Philippe en juin 2017.  
• Ludovic Parenty (Regain) prend le relais pour l’animation. 

Etape 3 
• Financement du CGET qui aide les têtes de réseau.  
• Décision de créer un poste de délégué général : Vincent Le Rouzic, qui partira en 12/2017. 
• Le manque d’engouement et les questions de faisabilité sur le projet HP20 présenté à la plénière de 

septembre 2017, couplé au départ de Vincent amène cette idée de refondation. 
• Les associations membres ont évolué : Habicoop a créé une  fédération avec des salariés; CAHP a créé une 

SCIC, Regain Paca travaille aussi sur une SCIC ; EHG a fait un livre ; l'Ouest s'est structuré en HPO…. 
• Chaque association a des forces vives qu’il faut impliquer plus dans la Coordin’action. 

Remarques 
• Le terme de « refondation » a été choisi par le Copil pour être rassembleur et inciter largement à y 

participer. 
• Les projets évoqués lors de la plénière de septembre, autour d’un modèle économique, ne sont pas 

abandonnés pour autant, mais ils paraissent devoir s’inscrire sur une stratégie de long terme et ne peuvent 
pas être les seules actions développées par la Coordin’action. 

• Nécessité de faire une place pour tous les acteurs, y compris les petites associations. 
• Le manque de clarté des orientations politiques a pu pousser certains à se désinvestir. 
• Le turn-over des salariés pousse à se poser des questions sur le rôle d’employeur de la Coordin’action 
• Certains pensent que le temps du plaidoyer est passé et qu’il faut maintenant axer nos actions sur des 

projets et que ceux-ci peuvent et doivent concerner la diversité des situations rencontrées : dynamique 
urbaine, ruralité, coopératives, autopromotion, projets avec bailleurs,… 

 
 
Présentation d’une démarche possible (Ludovic) 
Voir le document présenté : https://www.coordinaction.net/?StructuratioN 
 
Rappel de la synthèse de l’atelier prospectif de Villeurbanne :  

• 5 axes :  
1. Inspirer le plus grand nombre 
2. Fédérer l’ensemble des acteurs 
3. Mobiliser les initiatives citoyennes 
4. Partager les ressources techniques 
5. Innover pour un mouvement en constante évolution  

• L’axe 1 concerne principalement le travail de plaidoyer sur laquelle la Coordin’action est investie  
• L’axe 5 concerne principalement les éléments proposés lors de la plénière de septembre 2017 à Nantes 
• Les propositions formulées ci-après concernent principalement des éléments des axes 2, 3, 4. 

 
La démarche présentée comprend deux volets : 

• Où veut-on aller ensemble ?   
• Agir ensemble pour l’Habitat Participatif  
=> Pour conjuguer réflexion à moyen terme et action à 

court terme  
 
Volet 1 : Ou veut-on aller ensemble ? 
L’idée est de faire une consultation la plus large possible. 
Les étapes à suivre entre les 2 plénières (à distance, d’ici 
avril) :  

• Elaborer des questions cadres (avec l’ensemble de la Coordin’action)   
• Permettre au plus grand nombre de répondre à ces questions   

 
 



Volet 2 : Agir ensemble pour l’habitat participatif (« citoyens en mouvement ») 
 

• Enjeu de ne pas laisser le mouvement s’essouffler et de profiter au maximum de l’aubaine de la tenue des 
RNHP 

• Mais pour quoi faire et avec qui ?  
 
Comment élargir le cercle de contributeurs ?  

• Constat que les forces vives aujourd'hui portent beaucoup et ont tendance à s’essouffler  
• Les observateurs d'aujourd'hui sont les actifs de demain=> faire venir des observateurs 
• D'où l’importance de travailler sur l’animation du réseau : être dynamique pour toucher plus de gens et 

leur demander leur participation 
• Élargir la collaboration y compris au-delà de nos cercles 

 
Ou trouver d’autres forces vives : 
Élargissement de la base : territoires non reliés 

• Dans le "mouvement" :  
- chez les citoyens (de ceux qui en rêvent à ceux qui habitent de longue date, aux sympathisants),  
- chez les salariés de nos assos membres,  
- dans le réseau des professionnels (accompagnateurs en premier lieu) 

• Dans les collaborations externes : HLM, Collectivités, Colibris.... 
 
Comment travailler ensemble ? 
Posture de collaboration : partageons car c'est le plus efficient, et mutualisons (plutôt que de reproduire les 
mêmes choses chacun dans son territoire) 

• Comment chacun peut trouver une place, savoir ce que fait l'autre? 
• Comment faire en sorte que ce qui est produit ne s'évapore pas? 
=> en mettant en place des outils permettant de collaborer : l’intranet permet à chacun de suivre le travail 
des GT et facilite la mise en lien 

 
Comment mobiliser largement ?  
Campagne de communication maintenant et jusqu’aux RNHP    

• et si ça ne marche pas ...on aura bu un bon coup avec des gens sympas 
• et si ça marche : on verra la nature de la refondation ... 

 
On peut demander quoi à qui: 

• Salariés et bénévoles de nos asso: 
- Prendre en charge les chantiers de la Coordin'action, en proposer de nouveaux   
- Mettre en place sur leur site internet les nouveaux outils mis à disposition par la Coordin'action   
- Collaborer avec d’autres assos sur des chantiers communs (même s’ils sont modestes : doc de  

présentation de l’HP, des principaux montages juridiques,...) et les mettre à disposition sous licence 
libre Créative Commons   

• Aux personnes qui ont "juste" envie d’habiter 
- Utiliser l'outil de mise en lien pour se relier, se rencontrer, se connecter à nos assos et observer 
- Donner un coup de pouce financier pour développer cette dynamique 

• Aux groupes projets  
- Compléter leur fiche sur la BDD des projets, participer aux JPO   
- Témoigner, partager leur expérience, et aider les initiatives moins avancées, dans le cadre de nos  

assos ou en parallèle   
- Aider au développement de nos assos   
- Venir enrichir un centre de ressources en partageant le détail et les particularités de leur montage  

juridique et financier   
- Mettre à disposition les plus belles photos de leur habitat participatif pour créer une expo pour les  

RNHP et disposer d’une banque d’images pérenne   
- S'intéresser aux travaux de la Coordin'action en lien avec les problématiques qu’ils ont rencontré  	

• Aux partenaires   
- Poursuivre les chantiers inter-réseaux : QPV, capitalisation appel à projets HP, BDD groupes-projets   



- Contribuer à l’organisation des RNHP 
 
Outils collaboratifs existants 

• L'intranet de la Coordin’action, un portail donnant accès à : 
- l'ensemble des contenus produits par les GT de la Coordin’action 
- l'ensemble des outils collaboratifs existants (BDD, liste de discussion, évènements JPO, réseaux 

sociaux...) et à venir 
 

Outils à développer 
• Mise en lien de futurs habitants 
• Agenda partagé 
• Centre de ressources 

 
• Contribution aux ateliers des RNHP 
• Outils de mise en rapport des besoins identifiés 

Organiser la communication 
• Annonce de cette campagne, définir un slogan 
• Envoi par tous nos canaux, faire une vidéo 
• Rendez-vous aux RNHP, en particulier le 3e jour 
• Redonner un coup de jeune au site habitatparticipatif.eu plus grand public 

 
Réactions 

• Collaborer prend du temps et il est difficile d’en demander plus aux bénévoles/salariés des assos et les 
groupes ont peu de temps à consacrer au « mouvement » : en collaborant, les associations peuvent 
gagner du temps sur le moyen terme en étant plus efficace ; pour les autres acteurs, il faut proposer aux 
personnes de s’impliquer par tout petits pas et 1 à 10% des personnes qui auront fait ce petit pas finiront 
peut-être par s’impliquer réellement. 

• Élargir la « base » vers les partenaires en leur signifiant sur quels chantiers nous les attendons peut être 
payant. 

• Débat sur le fait de mettre en partage et de rendre visible : l’enjeu est clair, mais ne prend-on pas des 
risques ? On peut choisir (notamment sur l’intranet) de ne pas rendre public/accessible en écriture tout 
ou partie du contenu, mais il faut évaluer si les risques qu’on évite ne sont pas moins importants que 
l’efficacité qu’on perd au passage. 

 
Une réunion du groupe de travail élargi aura lieu prochainement pour définir les suites à donner. 

 
17h-17h15 : Présentation du référentiel de l’Habitat Participatif 

● Voir plaquette de présentation : https://www.coordinaction.net/?ReferentieL 
● La grille des 14 marqueurs va être publiée 

 
 
 
Prochaine réunion (AG statutaire annuelle) : Samedi 7 AVRIL à Montreuil (Jardin Divers ou Babayaga) 
 
 
 

Participants 

Associations membres présentes 
CAHP, Ile de France : Daniel JAUNAS, Jean-Baptiste DUPONT, Fatiha AKRICHE, Régina MARIAME  
Cohab’titude, Rhône Alpes : Cécile VIALLON 
Dessine Moi un Logement, Limoges : Stéphanie FAVRE 
 
 



 
 
Eco Habitat Groupé, France : Michel BROUTIN, Philippe MOLLON DESCHAMPS 
Eco Habitat Groupé Nord Pas de Calais : Marie-Cécile DELACHE, Odile GUILLEMOT 
Eco Logis Compiégnois : Pascal LANSELLE 
Eco-Quartier Strasbourg, Alsace : François DESRUES 
Fédération Habicoop, France : Pete KIRKHAM 
Habiter Autrement Auvergne : Jean SIRY 
Hesp’ère 21, IDF : Dominique JAULMES,  
Habitat Participatif Ouest: Pierre-Yves JAN (Parasol) ; Olivier CENCETTI (L’écho-habitants) 
Les Habiles, Isère : Louis Marie SAGLIO 
Regain Coordination Régionale, PACA : Charlotte GARCIA 
 
 
Membres associés 
Relier : Dominique DORE 
Habitats et Energies Naturels : Bruno SUNER 
 
Groupe d’habitants 
Hapardi, Dijon : Laurent DOSSAY et Brigitte RIGOLLOT 
Coop St Vincent de Paul, Paris : Patrick PETITJEAN 
K-Bane : Emilie PRATVIEL et Fatima GOURTI 
Buisson St Louis (Philippe Mollon Deschamps)  
 
Salarié 
Ludovic PARENTY, Coordinateur national 
 
Excusés 
Alter Habitat, Midi Pyrénées 
Hal’âge, France  
Ecohabitons 34, Hérault  


